

Forte aujourd'hui de 4000 fidèles en Suisse (et de près de 4 millions dans le monde!), l'Eglise adventiste du septième jour a fêté en mai 1984 le centenaire de son organisation dans ce pays: la «Fédération suisse des Eglises adventistes» fut créée à Bienne le 27 mai 1884. Depuis 1901, il existe deux fédérations, l'une alémanique, l'autre romande. Mais la présence adventiste en Suisse est plus ancienne; une journée commémorative à Tramelan, le 30 juin 1984, a été l'occasion de rappeler ces lointains débuts...



Premier numéro de la revue «Signes des temps» en langue française.

On ne peut donner en quelques lignes un panorama de l'histoire de l'adventisme. Rappelons simplement que ce mouvement est issu de la prédication de William Miller (1782-1849), qui suscita aux Etats-Unis un grand mouvement de réveil spirituel en annonçant le retour du Christ pour 1844. L'échec de cette prédiction découragea beaucoup de croyants. D'autres, tout en reconnaissant l'impossibilité de fixer une date pour le retour du Christ, estimèrent que les chrétiens ne devaient pourtant pas perdre de vue cette perspective et se tenir prêts dans l'attente de la seconde venue. Sous l'influence d'Ellen G. White (1827-1915), un certain nombre d'adventistes organisèrent en 1863 la «conférence générale» de l'Eglise adventiste du septième jour. L'expression «adventiste du septième jour» avait été adoptée en 1860: les adventistes insistent en effet sur le respect du samedi (sabbat) comme le jour du repos béni par Dieu (le «septième jour du quatrième commandement) au lieu du dimanche (les cultes adventistes ont donc lieu le samedi).

RELIGIONS

UN SIECLE D'ADVENTISME EN SUISSE

Jean-François MAYER



En 1864, un certain M.B. Czechowski arriva en Italie pour prêcher le message adventiste. Czechowski eut une existence mouvementée. Prêtre catholique polonais, il avait participé dans son pays à l'agitation nationaliste, puis avait embrassé le protestantisme lors d'un séjour en Suisse en 1850. Emigré aux Etats-Unis, il s'y était converti à l'adventisme et avait exprimé le désir d'être envoyé en Europe afin de propager ces doctrines. Pour diverses raisons, les dirigeants de l'Eglise adventiste du septième jour lui refusèrent leur soutien. Il reçut par contre les subsides d'un autre groupe adventiste (attaché au dimanche comme au jour du Seigneur... et qui ne se doutait pas que Czechowski prônait en réalité l'observance du samedi!).

D'abord actif dans le Piémont, Czechowski gagna la Suisse en 1865 et s'établit quelque temps à Grandson. Dans le canton de Neuchâtel, à Saint-Blaise, il fonda en 1866 la «Mission évangélique européenne et universelle de la seconde venue du Sauveur». Il voyait grand! La même année, il commença à publier un journal au titre long et éloquent: «L'Évangile éternel et l'accomplissement des prophéties sur la venue du Sauveur». Le 19 août eurent lieu les trois premiers baptêmes par immersion dans le lac de Neuchâtel.

Le 31 août 1866, Czechowski arriva à Tramelan. Dans cette localité fut organisée la première communauté adventiste d'Europe! En 1868, l'un des membres de ce groupe découvrit fortuitement l'existence d'adventistes du septième jour en Amérique et écrivit à ces lointains coreligionnaires...cè qui réjouit fort peu Czechowski, lequel avait soigneusement caché ce fait-là à ses convertis! Accablé de soucis financiers, Czechowski partit à l'étranger et, après de nombreuses pérégrinations encore, mourut à Vienne, complètement épuisé, le 25 février 1876.

En 1874, l'Eglise adventiste envoya son premier missionnaire «officiel» en Europe sur l'insistance du groupe de Tramelan. Cet homme, J.N. Andrews, s'établit en 1876 à Bâle, qui devint pour de longues années le centre de la propagande adventiste en Suisse.

Lors de la naissance de la Confédération suisse en 1884, il existait donc déjà plusieurs groupes locaux.

En 1886 fut inaugurée à Tramelan la première chapelle construite spécifiquement à l'usage du culte adventiste en dehors des Etats-Unis! Aujourd'hui désaffecté, ce modeste bâtiment en bois resta en service jusque dans les années 60.

Nous avons voulu évoquer ci-dessus quelques faits de la curieuse histoire (ou, plutôt, préhistoire) de l'adventisme en Suisse romande. La place manque pour narrer — même brièvement — la suite dans ces colonnes. Contentons-nous de préciser que les adventistes, croyant qu'il existe un lien étroit entre le corps et l'esprit, ne se sont pas seulement souciés de propager leur foi dans nos contrées. ils y ont aussi établi, comme un peu

partout dans le monde, des cliniques (La Lignière, installée à Gland depuis 1905), des maisons pour personnes âgées (en Suisse alémanique) et des services d'aide sociale (Secours adventiste).

Jean-François MAYER _____

article publié les 14-15 juillet 1984:
La Liberté (Fribourg)
Le Courrier (Genève)